

Научная статья
УДК 622.3(092)(571.122)
doi: 10.34822/2312-377X-2022-4-31-37

К ВОПРОСУ О ПЕРВЫХ РУКОВОДИТЕЛЯХ НЕФТЕГАЗОВОЙ СФЕРЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМ АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ

Галина Юрьевна Колева

Тюменский индустриальный университет, Тюмень, Россия
gukoleva@gmail.com

Аннотация. В статье реализуется основная цель – раскрыть на основании данных, выявленных в документах архивов Тюменской области (Государственный архив Тюменской области и Государственный архив социально-политической истории Тюменской области), имена первых руководителей начального этапа становления нефтегазовой сферы Тюменской области, выделить основные черты их биографий, уровень образования, профессионального опыта. Отмечается, что основной территорией деятельности персонажей была территория Ханты-Мансийского округа, в тот период именного не автономным, а национальным. Именно там разворачивались процессы формирования основ добывающих отраслей Западной Сибири.

Ключевые слова: газ, нефть, месторождения, промысел, отдел, руководители, Тюменская область, Ханты-Мансийский национальный округ, пос. Березово, биография, образование, деятельность

Шифр специальности: 5.6.1. Отечественная история.

Для цитирования: Колева Г. Ю. К вопросу о первых руководителях нефтегазовой сферы Тюменской области в Ханты-Мансийском автономном округе // Северный регион: наука, образование, культура. 2022. № 4. С. 31–37. DOI 10.34822/2312-377X-2022-4-31-37.

Original article

ABOUT THE FIRST OIL AND GAS INDUSTRY LEADERS OF THE TYUMEN REGION IN THE KHANTY-MANSIYSK AUTONOMOUS OKRUG

Galina Yu. Koleva

Industrial University of Tyumen, Tyumen, Russia
gukoleva@gmail.com

Abstract. The main goal of the article is to reveal the names of the first leaders of the Tyumen region oil and gas industry in the initial phase of its development and to highlight the main features of their biography, the level of education and professional experience based on the data received from the records of the Tyumen region archives (Gosudarstvennyi Arkhiv Tyumenskoi Oblasti (GATO) and Gosudarstvennyi Arkhiv Sotsialno-Politicheskoi Istorii Tyumenskoi Oblasti (GASPI)). It is noted that the Khanty-Mansiysk Okrug was the main territory of their activity. In those days, the Okrug was referred to as National, not Autonomous. It was the place where the basis of West Siberian extractive industries was formed.

Keywords: gas, oil, fields, industry, department, leaders, the Tyumen region, the Khanty-Mansiysk National Okrug, Bereozovo, biography, education, activities

Code: 5.6.1. Russian History.

For citation: Koleva G. Yu. About the First Oil and Gas Industry Leaders of the Tyumen Region in the Khanty-Mansiysk Autonomous Okrug // Severny region: nauka, obrazovanie, cultura. 2022. No. 4. P. 31–37. DOI 10.34822/2312-377X-2022-4-31-37.

ВВЕДЕНИЕ

Ханты-Мансийский автономный округ получил широкую известность как центр неф-

тедобывающей промышленности России. В то же время округ занимает второе место в стране по объемам получаемого газа.

Именно на территории Ханты-Мансийского округа началось становление газовой промышленности Западной Сибири, отправной точкой для этого стало открытие 21 сентября 1953 г. первого месторождения углеводородного сырья – Березовского газового. Начальный этап становления отрасли на территории ХМАО охватывает последнюю треть 1950-х – начало 1960-х гг. и включает постановку задач в Директивах XX съезда партии (1956 г.) [1, с. 17, 436, 442–443], Постановлении ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 15 августа 1958 г. «О дальнейшем развитии газовой промышленности и газоснабжения предприятий и городов СССР» [2, л. 157–173 об.], Постановлении Правительства РСФСР от 23 июня 1960 г. «Об использовании природного газа Березовского газодобывающего района Тюменской области» [3, л. 45–53]. Для выполнения этой задачи был организован ряд структур.

Реализация поставленных задач была связана также с деятельностью конкретных людей. Однако имена тех, кто стоял у истоков газовой отрасли Тюменской области оказались преданы забвению, не получили упоминания в энциклопедических изданиях, можно сказать, потерялись во времени. Нам представлялось важным выявить в материалах архивов первых структур нефтегазового профиля персональную составляющую рождавшегося процесса.

МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ

Объектом исследования выступает персональная составляющая начального этапа развития газовой отрасли Западной Сибири, субъектом исследования являются биографии представителей нефтегазовой сферы Тюменской области 1960–1963 гг. Основной методологический подход заключается в выделении личностного фактора как важнейшего в развитии экономического процесса. Главная цель, поставленная в статье – раскрыть на основании данных, выявленных в документах Государственного архива Тюменской области и Государственного архива социально-политической истории Тюменской области, основные черты биографии, образования, профессионального опыта тех,

кто стоял у истоков нефтегазовой сферы Тюменской области. Используемые методы исследования: выявление персонажей изучаемого процесса в архивных документах, анализ выявленных биографических сведений, сравнение биографий участников начального периода становления отрасли.

РЕЗУЛЬТАТЫ И ОБСУЖДЕНИЯ

Результаты изучения выявленного материала дают возможность утверждать, что первыми структурами в истории нефтегазовой промышленности Западной Сибири стал отдел нефтяной и газовой промышленности Тюменского совнархоза (СНХ), созданный в июле 1960 г., а вслед за ним – организованный 26 января 1961 г. в структуре Тюменского СНХ в районе пос. Березово Укрупненный газонефтедобывающий промысел (УГНДП), действовавший в 1961–1963 гг. [4, с. 220]. Назначение промысла определялось, как проведение «работ по промышленной разработке газовых и нефтяных месторождений». Промысел находился в непосредственном подчинении совнархоза. Оперативное руководство было возложено на отдел нефтяной и газовой промышленности. И. о. директора промысла стал Г. М. Буланков [5, л. 42, 80], который в то же время являлся начальником отдела нефти и газа Тюменского СНХ. В книге второй «История газовой отрасли России» [6, с. 165] «первым начальником конторы газопромысла» назван Николай Андреевич Хабаров. Однако в документах Тюменского СНХ, в подчинении которого и находился Березовский промысел, человек с такой фамилией не упоминается, как и сама «контора промысла». Подтверждений тому, что Н. А. Хабаров был руководителем промысла, нет.

С момента его образования до середины 1962 г. исполняющим обязанности директора промысла был начальник отдела нефтяной и газовой промышленности Тюменского СНХ Гавриил Михайлович Буланков [5, л. 35]. На протяжении 1961 г. – первой половины 1962 г., Г. М. Буланков в документах Тюменского СНХ называется «и. о. директора промысла» или «директором промысла»

[5, л. 28, 31, 32, 35, 41, 42, 52, 65, 67, 71, 73]. При обращениях в вышестоящие инстанции он подписывался начальником отдела нефти и газа Тюменского СНХ. Данные факты позволяют утверждать, что имело место совмещение двух должностей одним и тем же человеком, что, конечно, не могло не стать препятствием в налаживании деятельности промысла. На это обстоятельство 22 декабря 1961 г. отреагировала газета «Тюменский комсомолец», а Тюменский СНХ дал обещание принять меры и подобрать постоянного руководителя промысла [7, л. 74]. Документы за 22–28 августа 1962 г. в качестве директора промысла указывают «И. И. Шидловского» [8, л. 77, 199]. Фамилия Шидловского оказалась обнаружена в документах в единичных вариантах.

Попытки найти документы о биографии Г. М. Буланкова не дали результатов. Информация о нем встречается в фонде СНХ Тюменского экономического района и касается подписанных им документов, участия в технических совещаниях и т. д. Из документов следует, что велась подготовка месторождений, которыми сначала были определены Березовское, Деминское, Южно-Алясовское, Чуэльское, к разработке. Проектный запуск Березовской группы планировался в 1962 г., допускался вариант пуска месторождений в 1961 г. Число месторождений, предполагаемых к разработке, увеличивалось, среди них появились Игримское, Северо-Алясовское. В 1961 г. ставился вопрос о необходимости организации газового промысла в районе Игрима, строительства жилых поселков для персонала в пос. Березово и Игрим. Заказчиком объектов выступал Тюменский СНХ. Одновременно с февраля 1961 г. встал вопрос о разработке проектной документации по объектам нефтедобычи, электрохозяйства, связи и сигнализации, водоснабжения [9, с. 81–88]. Основное внимание уделялось взаимодействию с проектным институтом «Востокгипрогаз», который должен был подготовить проектно-сметную документацию, шли уточнения, досогласования. Г. М. Буланков вел переписку по вопросам разработки документации

по газовым месторождениям, по комплектации промысла оборудованием, дирекции – мебелью, строительными материалами, обращался в разные инстанции по выделению транспортных средств, оборудования для организации бурения и добычи, решал вопросы с отгрузкой и транспортировкой грузов в пос. Березово [5, л. 24]. Как начальник отдела нефти и газа он также вел согласования по Генеральной схеме транспортировки нефти нефтепроводами [10, л. 115]. С середины 1962 г. акценты в деятельности Тюменского СНХ стали смещаться в направлении нефтедобычи. Готовился проект постановления о пробной эксплуатации нефтяных месторождений – Усть-Балыкского, Шаимского, Мегионского в 1964–1965 гг. 1966 г. определялся «годом добычи», судя по всему, имелась в виду промышленная добыча нефти и газа. Высказывалась идея возложения на Главгаз СССР обустройства крупных производственных баз разведочных организаций и обустройства нефтяных и газовых промыслов в Березово-Игримском и других перспективных нефтегазовых районах Тюменской области. Разрабатывался проект о принятии «в начале 1963 г. постановления», которое «будет решать вопрос организации промышленной добычи нефти и газа в Тюменской области» [11, л. 29, 30]. Однако все чаще эти проблемы стали брать на себя руководитель Тюменского СНХ И. П. Шуляков и его заместитель С. П. Афанасьев [9, с. 87, 88, 97, 101]. Влияние на организацию газодобычи оказывали конденсатность Игримских месторождений и обсуждение вопроса строительства Нижне-Обской ГЭС.

Личного дела Г. М. Буланкова в архивах Тюмени не сохранилось ни в фондах Тюменской областной партийной организации, ни в Тюменском СНХ. О Буланкове нет ни строчки в энциклопедиях Тюменской области. Было сделано предположение, что передача Тюменского СНХ в начале 1963 г. в состав СНХ Средне-Уральского экономического района и появление в его структуре отдела нефтяной и газовой промышленности могли привести к переводу Г. М. Буланкова на работу в г. Свердловск. Однако, по данным

Управления архивами Свердловской области, дела Г. М. Буланкова в Свердловских архивах нет. И сделанное предположение о переводе Г. М. Буланкова в Свердловск не нашло подтверждения. В интернет-ресурсах имеется информация о ветеране Главтранснефти Миннефтепрома СССР Анне Яковлевне Буланковой, 1924 г. рождения, окончившей Московский нефтяной институт, с 1949 г. по 1982 г. работавшей в системе Мингазпрома, Миннефтепрома на инженерных, а затем и руководящих должностях в Башкирии, Татарии, Москве. В 1960–1963 гг. ее биография была связана с Тюменью, работой в Тюменском СНХ (1960–1963). Если полагать, что это супруга нашего искомого персонажа, то следует обратить внимание на то, что после Тюмени Анна Яковлевна в 1963–1966 г. работала в Средне-Волжском СНХ (1963–1966 гг.) [9, с. 76, 77]. Из чего можно предположить, что Буланковы из Тюмени переехали в г. Куйбышев. Далее путь Анны Яковлевны последовал в Москву, где она работала в Мингазпроме (1966–1967), в Миннефтепроме (1967–1970); в Главтранснефти, где и вышла на пенсию в 1982 г. При этом, в имеющихся отраслевых справочниках Г. М. Буланков не упоминается. Но в истории нефтегазовой сферы Тюменской области он был первым руководителем структуры нефтегазового профиля – отдела нефтяной и газовой промышленности Тюменского СНХ, и одновременно исполняющим обязанности директора Березовского укрупненного газонефтедобывающего промысла, первой нефтегазовой структуры на территории ХМНО.

Заместителем начальника отдела являлся Е. И. Голдырев. При отсутствии данных о биографии о Г. М. Буланкове попытаемся посмотреть на него через биографию заместителя начальника отдела нефти и газа Тюменского СНХ Е. И. Голдырева, личное дело которого в ГАСПИТО сохранилось. Евгений Иванович Голдырев в Тюменском совнархозе оказался в 1960 г. Родился в г. Лысьва Пермской области 10 октября 1925 г., на момент прибытия в Тюмень ему было 35 лет. Школу окончил в г. Свердловске. Сразу по-

сле окончания школы был призван в ряды Красной Армии. Являлся участником Великой Отечественной войны. При форсировании Днепра осенью 1943 г. был ранен, лечился в госпитале. Затем продолжил служить до конца войны [12, л. 1–1 об., 2–2 об., 6, 7]. После окончания войны в возрасте всего лишь 20 лет был оставлен в Центральной группе войск за границей, служил в Германии, Австрии, Чехословакии, Венгрии. Демобилизовался в 1948 г. Окончил подготовительные курсы, поступил в Уфимский нефтяной институт на горно-нефтяной факультет, получил диплом в 1953 г. по специальности «Разработка нефтяных и газовых месторождений». На работу был направлен в управление «Башнефть» инженером отдела разработки. С октября 1960 г. стал работать в Тюменском совнархозе заместителем начальника отдела нефтяной и газовой промышленности. С марта по июль 1963 г. исполнял обязанности начальника отдела. С образованием управления «Тюменнефтегаз» 4 июля 1963 г. стал главным инженером управления [12, л. 7–9], затем работал в объединении «Тюменнефтегаз» начальником технического отдела. С образованием Главтюменнефтегаза, который стал возглавлять В. И. Муравленко, Е. И. Голдырев стал старшим инженером технического отдела. Не очень-то почитал Муравленко тех, кто вошел в нефтегазовую сферу Тюменской области раньше его появления в Тюмени. С 1967 г. по 1986 г., почти 20 лет, Е. И. Голдырев занимал должность заместителя начальника технического отдела Главтюменнефтегаза [10, л. 84].

Таким образом, у двух сотрудников Тюменского СНХ выявляем высшее образование по профилю основной деятельности, достижение среднего возраста на момент прибытия в Тюмень и полученный до Тюмени опыт работы в Урало-Волжском нефтедобывающем районе.

В 1963 г. директором Березовского УГНДП был назначен Владимир Матвеевич Немце-Петровский. Он прибыл в Березово в 1962 г. из Краснодарского края на должность мастера промысла, а в 1963 г. был

назначен его директором, затем стал и первым руководителем управления «Игримгаз» [13, л. 3]. Родился он 12 января 1925 г. в городе Красногвардейск Ленинградской области, в семье военнослужащего, затем «семья после демобилизации отца переехала сначала в Брюховецкий район Краснодарского края», а в 1939 г. – в г. Тамбов, где и проживала в 1939–1941 гг. В 1942 г. Владимир Матвеевич пошел добровольцем в Красную армию, до 1943 г. проходил обучение в Севастопольском училище зенитной артиллерии, эвакуированном в Уфу [13, л. 3], получил звание младшего лейтенанта и был отправлен в действующую армию на Западный фронт, служил в 490 отдельном зенитно-артиллерийском дивизионе командиром огневого взвода. В 1945 г. был принят в партию. В этом же году был награжден орденом Красной Звезды [13, л. 3–4 об.]. После окончания войны до 1948 гг. служил в Германии, Польше. После демобилизации в возрасте 23 лет приехал в Краснодар, поступил в школу рабочей молодежи, в 1949 г., окончив 10 классов, поступил в Азербайджанский индустриальный институт на геологоразведочный факультет. В 1954 г. получил диплом о высшем образовании по специальности «Геофизические методы разведки нефтяных и газовых месторождений».

Обращаем внимание на то, что из трех персонажей, мы располагаем биографическими сведениями о двух, каждый из которых был участником Великой Отечественной войны, служил после войны за границей, демобилизовался в 1948 г., получил высшее образование в ведущих нефтяных вузах страны. В. М. Немце-Петровский трудовую деятельность начал в Краснодарском крае, в Абинской промыслово-геофизической конторе, инженером-оператором. В 1955–1962 гг. работал начальником тематической партии, базировавшейся в станице Абинской Краснодарского края, в 1960 г. переданной Краснодарскому филиалу ВНИИГеофизика. В 1962 г. был переведен на работу в Тюменскую область, в Березово, в укрупненный газонефтедобывающий промысел мастером. Ему было 37 лет. Первоначально работал «мастером по

добыче нефти и газа», а в 1963 г. назначен на должность директора промысла. Вскоре Березовский промысел стал базой для формирования управления «Игримгаз», который вошел в состав созданного в июле 1963 г. управления «Тюменнефтегаз». Оно через полгода было реорганизовано в объединение «Тюменнефтегаз». По ходатайству начальника объединения А. М. Слепяна, Немце-Петровский был назначен первоначально и. о. начальника управления ГПУ «Игримгаз». Кандидатура была поддержана Ханты-Мансийским окружкомом партии, одобрена 6 июня 1964 г. на бюро Тюменского обкома партии. Документ об утверждении в должности начальника управления «Игримгаз» подписал А. К. Протозанов [13, л. 7, 9; 9, с. 9]. В личном листке по учету кадров после 1964 г. никаких сведений о В. М. Немце-Петровском нет. В документах фонда Главтюменнефтегаза удалось найти информацию следующего рода: «14 апреля 1965 г. Совет народного хозяйства Средне-Уральского экономического района распоряжением № 362 освободил Немце-Петровского В. М. от обязанностей начальника ГПУ «Игримгаз» как не обеспечившего руководство. Исполняющим обязанности начальника ГПУ «Игримгаз» был назначен Евгений Филиппович Геценко» [14, л. 209; 9, с. 98]. Было ли дело только в Немце-Петровском или в совокупности обстоятельств, длительное время сдерживающих развитие газовой сферы Тюменской области, ответить сейчас на этот вопрос невозможно.

Можно обратить внимание на еще одного руководителя промысла. Главным инженером Березовского промысла в 1962 г. стал Николай Филиппович Мержа, также выходец из Краснодарского края, имевший высшее образование, полученное в том же Азербайджанском нефтяном институте. Возраст на 1962 г. – 32 года. Николай Филиппович родился 29 сентября 1930 г. в селе Киевское (в другом варианте – в хуторе Ново-Михайловское) Крымского района. В годы войны семья оказалась на оккупированной территории. В институт поступил после окончания школы, на нефтепромысловый факультет,

обучение продолжалось с 1948 по 1954 гг. Получил диплом по специальности «Эксплуатация нефтяных месторождений», квалификация «Горный инженер». С августа 1954 г. стал работать помощником оператора подземного ремонта скважин нефтепромысла № 1 управления «Абиннефть» треста «Краснодарнефть» в пос. Ахтырском Краснодарского края [15, л. 2, 3]. Достаточно быстро и успешно продвигался по карьерной лестнице. По переводу в 1962 г. был направлен в Тюменскую область. В мае 1962 г. в его личном листке по учету кадров указано, что он занимает должность главного инженера Березовского УГНДП Тюменского совнархоза в пос. Березово [15, л. 3 об]. После создания управления «Тюменнефтегаз» в июле 1963 г. Н. Ф. Мержа был переведен на должность начальника отдела главного механика и энергетика управления. С образованием объединения «Тюменнефтегаз» в марте 1964 г. он был назначен начальником отдела по добыче газа объединения и работал в этом статусе до октября 1965 г. С образованием Главтюменнефтегаза с октября 1965 г. по февраль 1966 г. являлся старшим инженером отдела по добыче газа Главтюменнефтегаза. В феврале 1966 г. он был переведен на должность главного инженера только что созданного НПУ «Томскнефть».

В августе 1969 г. Н. Ф. Мержа возглавил это управление. С 1977 по 1980 гг. являлся генеральным директором ПО «Томскнефть».

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

На основании изучения и сравнения биографий выявленных персонажей, стоявших у истоков нефтегазовой отрасли Тюменской области, можно говорить, что это были люди среднего возраста, 50 % (двое из четырех) являлись участниками Великой Отечественной войны, после окончания которой были оставлены служить в советской зоне в ряде зарубежных стран. Все имели высшее образование по основному профилю деятельности, полученное в послевоенный период – в Московском нефтяном институте (судя по всему, у Г. М. Буланкова), Уфимском и Азербайджанском нефтяном институтах. У всех имелся опыт работы по специальности (примерно 10 лет). Предшествующий Тюмени опыт работы был связан с основными нефтегазодобывающими центрами. У всех отмечался последовательный карьерный рост. В Тюменской области, после завершения подготовительного периода, ни у кого, кроме Н. Ф. Мержи, карьера не пошла по нарастающей. Память об этих людях не получила укрепления в истории. В наибольшей степени это касается Г. М. Буланкова.

Список источников

1. XX съезд Коммунистической партии Советского союза. 14–25 февраля 1956 г. : стенографический отчет : в 2 т. Москва : Гос. полит. изд-во, 1956. Т. 2. 557 с.
2. Государственный архив Тюменской области (ГАТО). Ф. 1724. Оп. 1. Д. 1.
3. ГАТО. Ф. 814. Оп. 5. Д. 1203.
4. Нефть и газ Тюмени в документах : в 3 т. Т. 1. 1901–1965 гг. / отв. ред. Д. А. Смородинский. Свердловск : Средне-Уральское кн. изд-во, 1973. 479 с.
5. ГАТО. Ф. 1724. Оп. 1. Д. 752.
6. История газовой отрасли России. 1946–1991 : в 3 кн. / отв. ред. Р. М. Гайсин. Москва : Граница, 2016. Кн. 2. 536 с.
7. ГАТО. Ф. 1724. Оп. 1. Д. 757.
8. ГАТО. Ф. 1724. Оп. 1. Д. 541.
9. Колева Г. Ю., Колев Ж. М. Газовая промышленность Тюменской области: от Березовского до Медвежьего : моногр. Тюмень : ТИУ, 2022. 236 с.

References

1. XX siezd Kommunisticheskoi partii Sovetskogo soiuza. 14–25 fevralia 1956 g. : stenograficheskii otchet. Moscow : Gosudarstvennoe politicheskoe izdatelstvo, 1956. In 2 Vol. Vol. 2. 557 p. (In Russian).
2. Gosudarstvennyi arkhiv Tyumenskoi oblasti (GATO). F. 1724. Op. 1. D. 1. (In Russian).
3. GATO. F. 814. Op. 5. D. 1203. (In Russian).
4. Neft i gaz Tyumeni v dokumentakh. 1901–1965 gg. / publ. ed. D. A. Smorodinskoy. Sverdlovsk : Sredne-Uralskoe kn. izd-vo, 1973. In 3 Volumes. Vol. 1. 479 p. (In Russian).
5. GATO. F. 1724. Op. 1. D. 752. (In Russian).
6. Istoriia gazovoi otrasli Rossii. 1946–1991 gg. / publishing editor R. M. Gaisin. Moscow : Granitsa, 2016. In 3 Books. Book 3. 536 p. (In Russian).
7. GATO. F. 1724. Op. 1. D. 757. (In Russian).
8. GATO. F. 1724. Op. 1. D. 541. (In Russian).
9. Koleva G. Yu., Kolev Zh. M. Gazovaya promyshlennost Tyumenskoi oblasti: ot Berezovskogo do Medvezhego : Monograph. Tyumen : Industrial University of Tyumen, 2022. 236 p. (In Russian).

- | | |
|---|--|
| 10. ГАТО. Ф. 1724. Оп. 1. Д. 754. | 10. GATO. F. 1724. Op. 1. D. 754. (In Russian). |
| 11. ГАТО. Ф. 1724. Оп. 1. Д. 546. | 11. GATO. F. 1724. Op. 1. D. 546. (In Russian). |
| 12. Государственный архив социально-политической истории Тюменской области (ГАСПИТО). Ф. 100. Оп. 1. Д. 1150. | 12. Gosudarstvennyi arkhiv sotsialno-politicheskoi istorii Tyumenskoi oblasti (GASPITO). F. 100. Op. 1. D. 1150. (In Russian). |
| 13. ГАСПИТО. Ф. 124. Оп. 4. Д. 5238. | 13. GASPITO. F. 124. Op. 4. D. 5238. (In Russian). |
| 14. ГАТО. Ф. 2146. Оп. 1. Д. 64. | 14. GATO. F. 2146. Op. 1. D. 64. (In Russian). |
| 15. ГАСПИТО. Ф. 100. Оп. 1. Д. 3042. | 15. GASPITO. F. 100. Op. 1. D. 3042. (In Russian). |

Информация об авторе

Г. Ю. Колева – доктор исторических наук, профессор, доцент ВАК.

Information about the author

Galina Yu. Koleva – Doctor of Sciences (History), Professor, Associate Professor of the Higher Attestation Commission of Russia.